

La derecha chilena post-transición: El discurso político de José Antonio Kast (2017-2019).

Matías Javier Deneken Uribe.

Cita:

Matías Javier Deneken Uribe (2019). *La derecha chilena post-transición: El discurso político de José Antonio Kast (2017-2019)*. XXXII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Lima.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-030/402>



La derecha chilena post-transición: El discurso político de José Antonio Kast (2017-2019)

Matías Javier Deneken Uribe

Resumen

En las últimas elecciones presidenciales de Chile (2017) surgieron dos nuevos grupos que tensionaron los bloques tradicionales de izquierda y derecha, haciendo un viraje más hondo en torno a las dos ideologías políticas. Uno de estos casos es José Antonio Kast (JAK) quien, desde esas elecciones, se ha vuelto un político -representado a la ultra derecha- con un fuerte arrastre político de masas populares que se han desencantado de la forma en que se ha hecho el manejo de la política en el período de la vuelta a la democracia, ocasionando que su discurso propio del conservadurismo y pinochetismo se vuelva a instalar en el debate público, convirtiéndose en una carta fuerte para las próximas elecciones presidenciales.

Metodológicamente se trata de un estudio descriptivo-explicativo basado en el análisis argumentativo de las intervenciones de JAK en diferentes medios de comunicación nacional durante 2017, 2018 y 2019, período de su despegue político definitivo en Chile. Con técnicas de análisis del discurso, se identifican patrones argumentativos y dinámicas críticas expresadas como conflictos de opinión y polarización.

Los resultados del estudio arrojan las posiciones presentes de JAK en la agenda pública son de un carácter de resistencia frente a los cambios culturales y sociales que han ocurrido en Chile en materia de género, migración y educación. De esta forma, la investigación contribuye a caracterizar y reflexionar los procesos complejos que están ocurriendo en la política y democracia chilena actual, cuestión que permite esclarecer nudos críticos sobre las disputas políticas presentes y futuros.

Palabras clave

Polarización; Nuevas derechas; Conservadurismo; Discursos de odio.

Introducción

Hablar de post-transición o fin del ciclo de la transición a la democracia en Chile, es decir que el país ya enterró bajo los cimientos las prácticas autoritarias heredadas de la dictadura en el plano político. Sin embargo, también es ponerle fin al capítulo iniciado por los movimientos sociales en conjunto con la ampliación democrática que conllevaron



a que Salvador Allende llegara al poder (Pinto, 2017) y una supuesta reconciliación con el *shock* generacional impuesto por Augusto Pinochet durante la dictadura militar.

De esta forma, la denominada transición se convirtió en un ciclo político -y no solamente un trance- que se constituyó, a la vez, con la consolidación del modelo económico neoliberal heredado de dictadura cívica-militar (Moulián, 2017), y es, precisamente, mediante la tensión con el modelo en que la transición llega a su fin. Los movimientos sociales iniciados en 2006, con los estudiantes secundarios, y consolidados desde el 2011 hasta la actualidad vienen a desafiar el modelo neoliberal en el que durante veinte años se permitió el lucro en la educación, la privatización de las pensiones, entre otras vulneraciones a los derechos básicos.

En este escenario, con la elección presidencial del 2017, que cargaba con la herencia de la consolidación de una relativa renovación política, trajo consigo nuevamente a Sebastián Piñera la presidencia pero, esta vez, constituyéndose un país de cuatro focos de votos y con baja participación en las urnas. De esta forma, la aparición de un nuevo bloque de izquierda, denominado Frente Amplio, y la figura de José Antonio Kast (JAK, de aquí en adelante) vienen a caracterizar y configurar un nuevo panorama político.

Sin embargo, la aparición de JAK es la que, últimamente, ha llamado más la atención debido a que ha despertado una fuerza de la *derecha dormida* o de *la gente que no sale a protestar*, enfatizando un discurso sumamente valórico y conservador en conjunto con el apoyo del mundo evangélico y de la derecha pinochetista.

Fundamentación del problema

La emergencia del movimiento pingüino en 2006 y el movimiento estudiantil 2011, vino a confirmar lo que diversos autores ya habían proclamado: el inicio del fin de la transición a la democracia (Garretón & Garretón, 2010; Rovira, 2007). Aunque si bien, el ocaso de este período histórico chileno posee diferentes fechas de su finalización, hay un mediano consenso de que la conclusión de este trance político surge con la aparición de este movimiento universitario y social.

En este sentido, autores como Ruiz (2018) han indicado que, en este emergente período, la *sociedad* de nuevo cumplirá un papel importante en el plano político y económico. Por otro lado, Garretón (2016), aludiendo a la crisis que han sufrido las élites políticas en forjar un proceso democrático, indica que se ha generado una *gran ruptura institucional* en el que hay un carácter político estructural de esta *crisis*. Y, por último, el



sociólogo candidato presidencial y diputado en el año 2017, Mayol (2013) indicó que el modelo neoliberal chileno se había derrumbado con el movimiento estudiantil chileno que escribió también la lápida a la transición a la *democracia*.

En esta misma década, aparecieron nuevos movimientos que tensionaron el modelo neoliberal y democrático en el cual nos sustentamos: Movimiento no + AFP, que puso en tela de juicio el sistema de pensiones, Patagonia Sin Represas que cuestionó el modelo productivo mediante la destrucción de la naturaleza, movimientos LGTBI+, con las demandas de matrimonio igualitario y adopción homoparental, y el reciente movimiento feminista chileno que – a grandes rasgos y para no evitar polémicas- ha proclamado la despenalización del aborto, no más violencia sexual e igualdad de salarios y de representatividad política. Además, este mismo período de tiempo, Chile se convirtió en un gran puerto de inmigrantes venezolanos, haitianos y colombianos a lo largo del territorio.

Con este escenario entonces, es como las elecciones presidenciales de Chile en el año 2017 gana – a pesar de todo lo anterior- nuevamente la derecha. No obstante, los análisis políticos y sociológicos (de diversas fundaciones y centros de estudios) se centran en la agrupación política del *Frente Amplio*, que convocaron a

Beatriz Sánchez como presidenta, siendo o su programa como una la solución de las demandas de los movimientos sociales expuestos; como también el candidato independiente JAK que se contrapone a las demandas sociales anteriormente expuestas. De esta forma, su porcentaje de votos se representan en un 20% y 8% respectivamente, aunque, con el pasar de la elección, sus apoyos han crecido considerablemente. Sin embargo, JAK ha sido el que mediante redes sociales y la proclamación de su partido, Acción Republicana, ha generado un mayor incremento porcentual respecto a los otros candidatos, obteniendo el apoyo del mundo evangélico, de la derecha vinculada al sector militar y al sector social *dormido* que se ha resentido con las demandas sociales.

De esta forma, la complejidad del objeto de estudio se entremezcla en la renovación política chilena con el inicio y/o el fin de un ciclo político, como también con la falta de dirección que hay entre política y sociedad, en donde las masas populares no se han visto identificadas con las condiciones políticas actuales, encuadrándose con las tasas más bajas de votación de los países de América Latina.



Metodología

La presente investigación es metodológicamente cualitativa y de carácter descriptiva y explicativa (Tylor & Bogdan, 1994; Valles, 1999) utilizando la técnica de análisis crítico del discurso, entendiéndolo como el estudio discursivo del abuso y la desigualdad social que se legitima y produce en el texto y el habla en contextos sociales y políticos (Van Dijk, 2016).

De esta manera, se recurrirá a medios de comunicación digitales en los que JAK enunció temas de polarización y resistencia política. En este sentido, se presentarán extractos de las entrevistas en los cuáles se procederá el encuadre metodológico, para poder esclarecer de qué manera el discurso de JAK responde a la oposición social resguardando su criterio.

Resultados y discusión

Los resultados encontrados serán presentados con una leve contextualización de los diferentes tópicos en el cuál se dividieron los discursos y episodios de JAK que han causado debate, polarización y resistencia de diversos actores sociales de en el panorama político de Chile y, como último apartado, se hará una discusión más general de los ejemplos expuestos.

Educación.

Como bien se enunció, Chile durante los años 2011-12 fue caracterizado por los movimientos estudiantiles que proclamaban fin al lucro en la educación y que, además, esta sea gratuita y de calidad. En este sentido, los diversos debates que se han instalado en esta materia (Orellana, 2018; Bellei, 2018) han dado finalmente una relativa victoria a este movimiento social otorgándole gratuidad a las personas de los primeros cinco deciles económico. No obstante, José Antonio Kast cree que esto es una adoctrinamiento de izquierda, indicando que

El concepto es beca, porque gratuidad se entiende que es universal y yo no creo en la gratuidad universal mientras Chile no termine con la pobreza dura. Yo creo en un sistema de becas, pero las personas que ya se les otorgó la gratuidad no se les pueden expropiar. Creo en un sistema mixto, donde exista pago para aquéllos que puedan pagar, por ejemplo, yo, que tengo cuatro hijos universitarios; para otro grupo un sistema de créditos blandos, en UF sin interés, pagadero en 15 a 20 años de acuerdo al ingreso; y un sistema



de becas para las personas que no lleven una vida razonablemente buena, pero ellos tienen que devolverle la mano al país

EMOL 6 de junio 2017. ¿Mantener o no mantener la gratuidad?¹

En este mismo sentido, argumenta que la idea de gratuidad es una cuestión meramente partidista,

No hay que normalizar las banderas de la izquierda y yo voy a seguir en lo mismo

Fuente 24Horas.cl. 10 de octubre de 2017. José Antonio Kast y gratuidad en la educación.²

Debido a esto, el discurso de JAK sigue con las lógicas de mercado en que la educación chilena ha implementado; por lo que la idea de gratuidad universal la contrarresta con el mismo sistema de créditos igualmente implantados. En este sentido, en el programa de gobierno de su partido indica que

Mientras la izquierda, la elite política y la opinología de nuestro país se esmeran en promover la gratuidad universitaria para los más ricos o la ideología de género en nuestras escuelas, son millones de niños los que no tienen acceso a una educación preescolar de calidad y no cuentan con una formación integral y valórica en las escuelas.

Opinión Global. Programa de José Antonio Kast. Agosto 2017.³

En suma, lo que representa Kast en materia educacional es, ante todo, una contraposición a las medidas ideadas por el movimiento estudiantil. Asimismo, es interesante ver de qué manera argumenta que *la gratuidad universitaria es para los más ricos o la ideología de género en los colegios*, cuestión que se tensiona con si los primeros deciles son los más ricos, cuando la verdad de las cosas son los más pobres, y, por otro lado, con los emergentes movimientos homosexuales y feministas, siendo esto último algo que retomaremos más adelante.

Migración

Chile, en el último tiempo, se ha visto como uno de los principales puertos de las crisis migratorias de países como Haití y Venezuela. En este sentido, indica que los inmigrantes han sido efecto de las pocas medidas hechas por la izquierda y con una fuerte estigmatización hacia migrantes.



En los 4 años de gobierno de Michelle Bachelet no se hizo nada para enfrentar la crisis migratoria. La izquierda negligente, le abrió de par en par las puertas del país a cientos de miles de extranjeros, sin control y ni registro adecuado, abusados por mercenarios y traficantes de personas que los trajeron amenazado

La Tercera. 19/08/2018. Opinión. Inmigrantes sí, clandestinos no.⁴

Por otro lado, respecto a los migrantes entiende que la culpa de dicha crisis está también dada por las falsas ilusiones que ha puesto Chile como un país en el cuál las necesidades básicas están ya satisfechas para los inmigrantes,

Es lamentable la crisis migratoria en el norte de nuestro país y que sigan engañando a quienes vienen con la ilusión de una mejor vida porque no están las condiciones de salud o vivienda. No podemos abrir las fronteras para que de manera ilegal o no regulada esto siga empeorando

MegaCL. Nacional. 18 de Julio 2019. Kast critica a Instituto de Derechos Humanos por situación de migrantes en Chacalluta.⁵

Movimientos Sociales: El feminismo y reivindicación indígena

La aparición de una nueva figura dentro de los movimientos sociales, que engloba diferentes clases, como lo es el movimiento feminista, logran tensionar la sociedad chilena contemporánea mediante protestas y manifestaciones que Chile, hasta el año 2018, no se habían visto. De esta manera, la presencia de este nuevo escenario reivindicación de los derechos de las mujeres genera un amplio apoyo ciudadano, no obstante para JAK nuevamente tiene una preponderancia desde la Izquierda

Esta imagen refleja el trasfondo político de la marcha feminista. La izquierda, al igual que el 2011 con la educación, hoy usa a las mujeres para profundizar su ideología y ofende a millones de chilenos. Necesitan esta nueva a causa para recuperarse de su derrota electoral. GAMBA. Mayo 2018. Kast se manifestó contra el feminismo.⁶

Por otro lado, Kast toma atribuciones respecto a lo que él entiende por la imagen de mujer que no se distancia de la construcción tradicional que se ha hecho de ella. En este sentido, apela que este nuevo momento social tiene más tintes políticos y no feministas; siendo interesante esta argumento ya que las feministas han profesado *lo personal como político*.



Este es un movimiento político, no es un movimiento feminista, lo que hoy día vemos en la calle es una élite. Las verdaderas preocupaciones de la mujer chilena son la seguridad en el barrio y el acceso a los consultorios.

CNN. Política. 28 de mayo 2018. José Antonio Kast sobre movimiento feminista.⁷

En este sentido, la mujer chilena, indica de manera tácita, es la preocupación de labores familiares dedicado a lo doméstico que es, precisamente, lo que las feministas critican mediante la división social y sexual del trabajo.

Por otro lado, la reivindicación del pueblo indígena que ha sido una de la tónica desde los 2000, para José Antonio Kast esto viene a hacer un problema más de índole político que, desde su mirada, es sumamente violento

Bueno, eso es algo que genera violencia, y lo que ocurrió en el caso de la muerte del comunero mapuche Catrillanca es fruto de una violencia permanente en la cual están involucrados personeros que son agitadores políticos, y muchos de ellos delincuentes

El Líbero. 21 De noviembre 2018. José Antonio Kast por caso de Catrillanca: La responsabilidad política mayor aquí tiene la izquierda.⁸

En este sentido, el político de Acción Republicana, considera que uno de los últimos asesinatos por fuerzas especiales es debido a una violencia originada por delincuentes y personeros, soslayando la propia temática que viene a hacer la lucha mapuche. Por otro lado, asume que esta responsabilidad es de la izquierda ya que avalan el terrorismo que estaría siendo disfrazado de reivindicación y lucha social.

Le haría asumir la responsabilidad política a la izquierda de este país, que le miente descaradamente la ciudadanía día tras día. Y tratan de decir que aquí estamos frente a luchadores sociales, reivindicadores de causas justas. Aquí estamos frente a terroristas. La responsabilidad política mayor aquí la tiene la izquierda, que sigue defendiendo a los terroristas

El Líbero. 21 De noviembre 2018. José Antonio Kast por caso de Catrillanca: La responsabilidad política mayor aquí tiene la izquierda.⁸

El voto religioso

En paralelo a las ideas dichas por el candidato José Antonio Kast, se indica que ha despertado un nuevo actor político importante a nivel nacional que se ha presentado en Latinoamérica: El mundo evangélico. En este sentido, una investigación publicada por



un diario periodístico indica que JAK es uno de los políticos chilenos que están en la cruzada de la *guerra santa* con la OEA para impedir leyes, por ejemplo, de la llamada ideología de género (Ciper, 2019). De esta forma, este despertar de un grupo se constituye como una de los grandes llamados a participar en estas elecciones, demuestra las tendencias hacia donde apunta el candidato

El mundo evangélico es el mundo de la convicción y no del oportunismo político. Este voto es crucial si queremos corregir el rumbo del país, si queremos reconstruir la integridad moral de nuestras instituciones, si queremos luchar con fuerza por el derecho a la vida y la promoción de la familia, este es el momento en que el pueblo evangélico, unido, debe alzar la voz y manifestar su preferencia.

Emol. Nacional. (17/08/2017). José Antonio Kast y el Mundo Evangélico. ⁹

En este mismo sentido, la necesidad de coaptar este pensamiento religioso es recuperar el aporte que han hecho a lo largo de su historia, rescatando el olvido en que los partidos políticos los han ido dejando. De esta manera, es como se vuelve un llamado a serle corazón del voto porque, después de todo, lo valórico es lo que le ha perdido el sentido al país. Asimismo entonces, no resulta extraño que las propuesta de Kast respecto a la noción de *vida, unión civil y adopción*, respondan precisamente al credo religioso que el profesa y que, por lo demás, se sustenta en un sector electoral. De esta forma, respecto al aborto y a la adopción homoparental indica

Yo creo que la mujer es víctima del aborto igual que el niño. Yo soy un defensor de la vida desde la concepción hasta la muerte natural.

CNN. (06.09.2017). Aquí está Chile: Jose Antonio Kast. ¹⁰

De la misma manera sostener los patrones tradicionales de la familia,

Me parece bien que centremos todo el esfuerzo en fortalecer la familia fundada entre un hombre y una mujer y en fortalecer el derecho del niño en tener padre y madre
El Dinamo. Nacional. (19 de mayo 2019). Kast y Adopciones. ¹¹

Discusión

De acuerdo a lo que indicamos anteriormente, comprendemos que los discursos de JAK no son frutos de ignorancia o la desinformación, es resultado de una pauta de orientación a lo propiamente ideológico y valórico. El sentido de esto, sin embargo, no se inspira solamente en una cuestión meramente de respaldo al mercado del sistema



económico neoliberal ligado al núcleo del empresariado, sino que responde a la defensa al carácter religioso, de clase y de nacionalista.

De esta forma, JAK ofrece una promesa de reivindicación, de ir a buscar lo que se perdió o, en última instancia, enderezar el camino que alguna vez tuvimos y que desviamos. Logrando, en este sentido, buscar coaptar los numerosos votantes, que van más allá de lo que denominé la derecha dormida, sino que también los individuos que se ven tensionados y/o amenazados por los emergencia de nuevos actores sociales. Asimismo, el discurso de José Antonio Kast viene a dar paso lo que será la nueva configuración política en Chile en la que los argumentos que niegan la inmigración, a la aparición de movimientos que tensionen el sistema político-social y la reivindicación de lo propiamente valórico-religioso. De esta forma, el panorama electoral se renueva en torno a la polarización y a los grados de polemicidad en el cual se generan las discusiones sobre temáticas de índole de la contingencia nacional

Sin embargo, es importante dejar en claro que no hay un alza sustantiva en la derecha, sino que también debe comprenderse bajo el contexto de la caída de la social democracia chilena y que, además, vota menos gente. Por otro lado, la participación social que no se identifica con las condiciones políticas actuales produce una situación de mayorías inexistentes y genera vacíos dando paso a la posibilidad de un nuevo bloque político, que puede ser disfrazado de esta *nueva derecha* que, más bien, es una transformación y extrapolación de la de *derecha del pasado*.

Por último, es importante traer a discusión de qué manera el discurso de JAK ha creado una realidad desde su ideología discursiva. En este sentido, indicar que los inmigrantes han sido traídos engañados y amenazados por mercenarios para llegar a Chile, que el pueblo mapuche está constituido por delincuentes o que se promueve la ideología de género en la institución secundaria, se han vuelto no meramente, en términos anglosajón, “*fake news*” sino que argumentos que se consideran reales (Berger & Luckmann, 2015) en la medida en que un porcentaje de adherente de JAK, y el propio político, lo están significando como real.

Conclusión

Corolario de lo anterior conviene dar paso a una reflexión no sin más ánimos que, en la medida que se escribe, los procesos de fragmentación y de regeneración política pueden ir sucediendo. En este sentido, nos presentamos a un problema de crisis de hegemonía



en el que, como ciudadanos, debemos repensar los dilemas sociales, económicos y políticos que ya no son los mismo del periodo “de la transición” en el que era importante crecimiento económico a paralelo con la profundización democrática. Ahora estamos en el debate de, en qué medida, este proceso generó tensiones que se han manifestado en el movimiento estudiantil y movimiento feminista.

Por otro lado, se puede apreciar de manera general, que la derecha chilena está en un proceso de redefinición y reorganización política en la medida que ya no se presenta únicamente como una *derecha empresarial* sino que, como hemos visto, el componente valórico y patriota se convierte en algo clave para hacer política y, a la vez, en un nudo crítico de polarización y polemicidad. De esta forma, los discursos de odio se han tomado el debate público en torno a los asuntos de inmigración, feminismo y política pública.

Por último, es importantísimo responder la pregunta que se manifestó –de manera tácita- a lo largo de la ponencia *¿Quién está detrás de Kast?* Aunque este trabajo no responde a esta incógnita, ya que no se trata de un análisis electoral, si es necesario indicar que sus adherentes son, de una manera u otra, los ciudadanos chilenos que han visto que el país ha desviado las riendas de la transición democrático. Asimismo entonces, es necesario estudiar más a fondo, no sólo el discurso, sino que también las dinámicas que conllevaron a que este fenómeno de la ultraderecha se manifieste en Chile. Por esto mismo, es inevitable, remitirnos al famoso párrafo de Gramsci en el que nos señala la profecía de que, cuando lo joven aún no termina de nacer y lo viejo aún no termina de morir, es aquí donde nacen los peores monstruos.

Notas

¹ EMOL. (6 de junio 2017). ¿Mantener o no mantener la gratuidad? Recuperado de: <https://bit.ly/2Ilo8qY>

² 24Horas.cl. (10 de octubre de 2017). José Antonio Kast y gratuidad en la educación. Recuperado de: <https://bit.ly/3ny7mdq>

³ Opinión Global. Programa de José Antonio Kast. Agosto 2017. Recuperado de: <http://www.opinionglobal.cl/programa-de-gobierno-de-jose-antonio-kast-resumen/>

⁴ La Tercera. (19/08/2018). Opinión. Inmigrantes sí, clandestinos no. Recuperado de: <https://www.latercera.com/opinion/noticia/inmigrantes-clandestinos-no/137810/>



⁵ MegaCL. Nacional. 18 de Julio 2019. *Kast critica a Instituto de Derechos Humanos por situación de migrantes en Chacalluta*. Recuperado de:

<https://bit.ly/3kBFTFD>

⁶ GAMBA. (mayo 2018). *Kast se manifestó contra el feminismo*. Recuperado de: <http://www.gamba.cl/2018/05/jose-antonio-kast-se-manifesto-en-contra-del-feminismo-y-se-indigno-por-un-par-de-tetas-al-aire/>

⁷ CNN. Política. (28 de Mayo 2018) José Antonio Kast sobre movimiento feminista. https://www.cnnchile.com/pais/jose-antonio-kast-sobre-movimiento-feminista-lo-que-hoy-vemos-en-la-calle-es-una_20180528/

⁸ El Líbero. (21 De noviembre 2018). José Antonio Kast por caso de Catrillanca: La responsabilidad política mayor aquí tiene la izquierda. Recuperado de: <https://ellibero.cl/actualidad/jose-antonio-kast-por-caso-catrillanca-la-responsabilidad-politica-mayor-aqui-la-tiene-la-izquierda/>

⁹ Emol. Nacional. (17/08/2017). José Antonio Kast y el Mundo Evangélico. Recuperado: <https://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/09/03/873808/Jose-Antonio-Kast-e-Iglesia-Evangelica-Este-voto-es-crucial-si-queremos-corregir-el-rumbo-del-pais.html>

¹⁰ CNN. (06.09.2017). Aquí está Chile: Jose Antonio Kast. Recuperado de: https://www.cnnchile.com/aqui-esta-chile/jose-antonio-kast-sobre-aborto-la-mujer-es-victima-igual-que-el-nino_20170906/

¹¹ El Dínamo. Nacional. (19 de mayo 2019). Kast y Adopciones. <https://bit.ly/38PV3Vz>

Bibliografía

Bellei, C. (2018). *El gran experimento. Mercado y privatización de la educación chilena*: Santiago. LOM. ISBN: 978-956-00-0598-4

Berger, P. & Luckmann, T. (2015). *La construcción social de la realidad*.: Madrid. Amorrortu.

Ramírez, P. (25.06.16). Investigación. El desconocido rol estelar de J.A Kast en la "guerra santa" contra la OEA. *Ciper Chile*

Garretón, M. (2016). *La gran ruptura: institucionalidad política y actores sociales en el Chile del siglo XXI*: Santiago. LOM.

Garretón, M. & Garretón, R. (2010). La democracia incompleta en Chile: La realidad tras los rankings internacionales. *Revista de Ciencias Política*. V.30.(N°1). Santiago.

Mayol, A. (2013). *El derrumbe del modelo. La crisis de la economía de mercado en el Chile contemporáneo*: Santiago. LOM.

Moulian, T.(2017). *Chile actual: Anatomía de un mito*: Santiago, Chile. LOM.



- Orellana, V. (2018). *Entre el mercado de lo gratuito y la educación pública*. Santiago: LOM.
- Pinto, J. (2017). *Cuando hicimos historia. La experiencia de la Unidad Popular*: Santiago, Chile. LOM.
- Ruiz, C. (2018). *De nuevo la sociedad*: Santiago, Chile. LOM.
- Ruiz, C. (2019). *La política en el neoliberalismo*: Santiago, Chile. LOM.
- Taylor, S. & Bogdan, R. (1992). *Introducción a los métodos cualitativos de investigación*. Barcelona: Paidós.
- Valles, M. (1997). *Técnicas cualitativas de investigación social*. Madrid: Síntesis.
- Van Dijk, A. (Comp.) (1997). *El discurso como interacción social*: Barcelona. Gedisa.
- Van Dijk, T. A. (2016). Análisis crítico del Discurso. *Revista Austral de Ciencias Sociales* 30: 203-222.